
中国籍企业经理人：带领百亿投资企业引领生物质经济建设
—— 访斯道拉恩索集团北海工厂总经理朱伟言

编者按：在 2018 年 8 月 30 日举办的 2018 国际造
纸技术报告会上，来自斯道拉恩索集团北海工厂的总
经理朱伟言做了题为“世界级纸板制造的工具与最佳
实践”的演讲，受到参会者的一致好评。斯道拉恩索
集团北海工厂 2016 年投产，仅仅两年多的时间，其食
品包装纸板、液体包装纸板等主要产品，就凭借其优
良的品质、卓越的安全性以及颇具竞争力的成本效益
成功跻身国内高端市场。在 2018 国际造纸技术报告会
召开之际，本刊记者采访了朱伟言总经理，以期与读
者分享北海工厂迅速成长为食品包装纸板领域的领军
企业及生物质经济领导者的成功经验，以及融合了中
西方特点的企业文化。
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本刊记者　王　岩

朱伟言
斯道拉恩索集团北海工厂总经理

初见朱伟言，中等偏瘦的身材，看起来儒雅中透着
干练，沉稳而智慧。朱伟言1989年毕业于华东理

工大学高分子化学专业，后又攻读了南京林业大学的制
浆造纸专业硕士研究生以及清华大学的高层管理人员培
训课程。良好的教育背景加上多年的生产一线实践使朱
伟言成为了一位拥有丰富经验和管理才能的高端职业经
理人，他思维缜密，说话条理清晰，逻辑严谨。

《造纸信息》记者：非常荣幸能够有机会采访朱总。
看您的简历，从加入后来被斯道拉恩索收购的苏州紫兴
工厂，至今已将近25年的时间，从苏州工厂到北海工厂，
从工厂基层技术人员一直到管理着百亿规模企业的总经
理，一路走来您和公司之间一定有很深的渊源，请您分
享一下您的工作经历。
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朱伟言：我是1994年进入苏州紫兴工厂的。斯道
拉恩索在1998年收购苏州紫兴工厂，然后我就一直在
斯道拉恩索工作。作为一家北欧公司，斯道拉恩索的
整体人文环境很不错，它非常关注员工的个人发展。
它能给你一个平台去努力和尝试，也允许员工“犯
错”，因为这样才有改进和成长的机会。所以，我也
有机会得到成长。后来公司把我外派到芬兰工作了将
近一年的时间，学习和了解欧洲工厂的管理和运营。
2004年5月回来后，历任斯道拉恩索苏州工厂的技术
总监、技术与全面质量管理总监，以及工厂运营总监。
2014年，我们的北海工厂项目开始建设，我被调往北
海工厂担任纸板厂总监，2018年4月起任北海工厂总
经理。

《造纸信息》记者：您从参加工作后没多久就加
入斯道拉恩索，然后一直做到北海工厂总经理的位
置。在欧洲公司，对于中国籍的职业经理人是不太容
易做到的。

朱伟言：在任何一家企业，从普通员工成长为一
个百亿投资企业的总经理，经历的挑战都是可想而知
的。斯道拉恩索在中国发展了这么长时间，它对员工
的本土化也是很重视的。我之前在北海工厂主要负责
生产运营，恰好公司给予我这样一个机会，这也是集
团对我的信任。我觉得这对我来说也是一个非常好的
成长机会。在面临更多压力的同时，也承担更大的责
任，于我而言这也是一种新的职业尝试。

开放、尊重和信任，是这家有着700多年历史的
古老的北欧企业的文化传承。如今，这一企

业文化也被带来了北海工厂，并与中国文化交融。
其中的安全文化是斯道拉恩索既独特、又重要的符
号，深植于工厂每个员工心中。“两个安全”已成
为一种文化，成就了这里的每一位劳动者，更成就
了蓄势待发的企业。

《造纸信息》记者：您从1994年进入苏州紫兴、
1998年被斯道拉恩索收购后，一直在斯道拉恩索工
作，说明您对公司的无论是文化、历史、管理、业绩、
以及团队，一定都是非常认可的。请您总结一下斯道
拉恩索的企业文化最吸引您的地方？是否也将其与
中国文化进行了融合呢？

朱伟言：斯道拉恩索的文化就是比较开放、尊
重和信任。斯道拉恩索在1985年就进入中国市场，
2003年起在上海设立亚太和中国总部。在业务拓展
的过程中，本土团队与外方管理团队互相之间也加深
了了解，增强了文化适应性，中国本土员工的发展机
会也随之呈现出来。当然机会呈现的时候，能及时抓
住并直面挑战，也是非常重要的。

《造纸信息》记者：作为管理者需要具备能与工
人打交道的沟通能力。您的外表看起来更像一位儒雅
的知识分子式领导，但我想您身上肯定还藏着那种能
和任何人群进行良好沟通与交流的能力。

朱伟言：在斯道拉恩索我是从研发工程师开始做
起的，在生产部门工作了很多年，与一线员工打交道
比较多。我觉得很多员工都是很讲道理的，关键是员
工是否理解领导为何要求这样做，这也是员工对管理
的认可。员工和管理层双方的相互沟通是最重要的，
而不是要一味服从高职位的管理。我比较喜欢系统性
标准化的管理方式，希望员工们都知道公司有哪些管
理规定。我们通过培训让员工了解、理解并尊重这
些规定，实际上这也是一个潜移默化的管理文化的
影响。
举个例子，北海工厂生产线有1/3的员工是从国

内其他工厂招聘来的，从建厂开始，我们就非常注重
自己的企业文化的培训与养成，紧抓安全就是斯道拉
恩索企业文化的一个主要抓手。我们从关心员工的角
度出发下足安全功夫，希望每个员工每天都能平平安
安回家，这才是对员工最实际的保障。从这个角度，
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员工也很容易理解对安全严格要求的原因。公司的出
发点并不是要实行限制，而是为了保护员工的人身安
全。以此为切入点，员工就能逐渐理解公司的管理规
定。而当涉及其他关于生产规范、产品质量等方面的
要求时，员工们就能更好地去执行相应的规定。我
们有一个统计数据，北海工厂项目自2014年开始建
设以来，只发生过一起微小的损失工时的安全事故；
2016年5月投产至今，仅在去年下半年有一起损时工
伤事故，安全工作绩效是非常突出的。

《造纸信息》记者：这么庞大的一个工厂，从基
建到正常生产，如此低的安全事故率，北海工厂、您
和您的管理团队，对安全的重视与投入。可想而知！
您介绍的这种以安全生产为切入点的企业文化确实
很有特点，当员工理解了之后一定能实现双赢。那除
了与员工之间的沟通外，管理团队之间的沟通更能体
现出文化差异，作为一家跨国企业，斯道拉恩索的管
理层面应该大多数都是老外，您作为其中为数不多的
中国人，工作中是否会遇到文化差异的问题？

朱伟言：我们包装纸板事业部在全球共有5家工
厂， 4家工厂都在芬兰或瑞典，只有一个在中国北
海，我们与外籍同事有时对事物的看法还是有明显
差异的，但斯道拉恩索的企业文化非常注重互相尊重
与信任，你完全可以毫无顾虑地充分表达个人意见，
相互切磋讨论。
我觉得，我们与国外文化的差异很大一点体现在

对于流程的遵守与灵活性之间，欧洲文化则更注重流
程与规定，中国文化更倾向于灵活性。有时在做决定
时我们喜欢寻找捷径，但外国同事会坚持按流程规定
走，这就是一种文化上的冲突。北海工厂作为一个全
新的工厂，我们的重点是依据集团运营机制的大框架
建立流程，但我们肯定也要对流程进行本土化，让它
适合本地的运营。流程和制度一旦确定下来，一切的
运作都要依规而行。
我们和欧洲同事在同一个公司里，熏陶着同一种

价值观和公司文化，大家的很多想法也在逐渐趋同。
作为一家在欧洲、南美、亚洲等地区都有布局的跨国

企业，斯道拉恩索非常鼓励和肯定文化的多元化发展。

产品质量稳定、产品轻量化及产品安全性高，这
三大特点仅仅是是北海工厂产品的标配；而将

食品级包装纸板的产品安全等同于食品安全，引导
消费者去关注重视食品包装的安全性，这才是北海
工厂“安全文化”的灵魂，也是其产品能够艳压群
芳的根本所在。

《造纸信息》记者：北海工厂的纸板产品主要是
液体包装纸板和食品包装纸板，这些产品在当前的中
国市场都有较高的市场需求与很好的发展潜力。请朱
总介绍一下北海工厂产品的主要特点，与市场的其他
同类产品相比，独特之处有哪些？

朱伟言：北海工厂现在的主要产品有四大类：液
体包装纸板、涂布牛卡、涂布白卡和食品包装纸板。
食品包装纸板是非常有发展潜力的产品。现在整个社
会都在提倡替代塑料，我们生产的纸质食品包装纸板
属于可再生材料，相比有限的石化资源，木材资源可
再生、可循环、也是可持续的。
我们的产品有三个特点，即产品轻量化、产品性

能一致性以及产品安全性。其中，轻量化和安全性是
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液体包装纸板

高档化妆品包装

食品包装纸板
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斯道拉恩索北海工厂航拍图
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我们的一大特色，也是我们的产品具有强大市场竞争
力的主要原因。
产品轻量化是节省木浆用量、提高资源利用效率

的有效途径，与市场上其他同类产品相比，我们的纸
板产品定量平均低10%左右，这就使我们与客户同
时降低了原料成本、 获得双赢。
此外，注重产品安全也是我们的纸板产品尤其

是食品级包装产品的最大特点，这也是我们一直坚
持的。我们在生产前端花了很多精力进行品质控制，
原材料全部经过认证，并将食品级包装纸板的产品
安全等同于食品安全，按照最严格的标准进行生产，
这样的产品完全能够满足中高端客户对产品安全的
苛刻要求，也成为我们独特的竞争优势

《造纸信息》记者：听说斯道拉恩索曾对北海工厂
项目进行了一些调整，比如增加了聚乙烯淋膜生产线，
是否也有对于食品包装纸板产品安全方面的考量？

朱伟言：是的，2017年12月，北海工厂新建成
了一条8万 t/a的聚乙烯淋膜生产线。这条生产线是
根据客户需求专门为食品包装纸板增加的。
食品包装纸板与食品直接接触，其卫生与安全性

要求非常高。如果我们交到客户手中的纸板产品是已
经过淋膜的，就可以减少供应链中纸板单独淋膜的加
工环节，缩短了供应链，食品包装安全的风险也降低
很多，也使客户购买到的产品的性价比大大提高。
食品包装是食品供应链的重要一环，斯道拉恩

索作为其中的一部分，希望能引导消费者在重视食
品安全的基础上，也重视食品包装的安全。因此，
我们交付到消费者手中的产品——食品包装材料一
定是安全的。这样的严格要求会造成我们在很多方
面的成本增加，但相比于我们提供给客户的食品包
装安全而言，成本是其后考虑的。

积极参与公益，承担社会责任，做负责任的企业
公民。

《造纸信息》记者：在一些公开的报道中，经常
能看到关于斯道拉恩索的扶贫济困、履行社会责任方
面的报道。环保、安全生产、助力食品消费的安全、
以可持续的原料生产可持续的产品、帮助周边社区、
积极参与公益等等，我们相信这些都是人们认识和了
解这家有社会责任的北欧公司的非常好的切入点。

朱伟言：非常感谢您对我们公司的赞誉。确实，
斯道拉恩索是一家源自北欧、有社会责任的全球公
司，北海工厂也一直秉承这一优良传统，在环保、
生物质资源利用、企业周边社区建设、社会公益等
方面大力参与，并取得了巨大成效。
北海工厂在设计之初就把国际公认的环保设备

和技术纳入建设考虑，建立了完善的环境应急响应体
系。尝试使用绿色生物质燃料，利用太阳能板、林地
木材废料再利用等一系列举措补充能源供给。斯道拉
恩索还将“生态安全”放到考量范围内，持续开展人
工林生物多样性研究监测、海洋生态保护和海滩清洁
等公益环保活动。北海工厂开展的为期3年的“南乐
安居计划”，获评中国“价值共创”企业社会责任卓
越案例。由于在可持续人工林经营管理及其生物多样
性保护方面所做出的卓越贡献，斯道拉恩索在2018

年6月6日于北京召开的“第十三届中国企业社会责
任国际论坛”上获评“生态文明奖”。
最后，值得强调的是，斯道拉恩索是一家可再生

材料企业，我们在广西和北海投资正是通过用可持续
发展的理念经营管理人工林，并将生生不息的林木资
源高效利用，用最先进的技术和设备生产高品质的产
品，来满足市场和消费者日益增长的对低碳产品的需
求。我们是生物质经济的领导者。
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